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 المستخلص

حترا  الظيييي لأففراد العاميين في يهدف البحث الى معرفة دور عناصر التحسين المستمر في الحد من حالات الا   

التنظيف،الترتيب، التيميع،التنميط، ) شركة الحديد والصيب في مدينة المظصل اذ تمثيت عناصر التحسين المستمر

بالاستنزاف العاطيي والشعظر بالسيبية في العلاقات واخيراً الشعظر بتدني ) اما ابعاد الاحترا  الظيييي هي(التثبيت

عرفة مدى الدور الذي تظديه هذه العناصر تم الاعتماد عيى المنهج الظصيي التحيييي والاعتماد عيى استمارة ولم( الانجاز

الاستبانة كظسيية اساسية ليتحييل الاحصائي وقد اختار الباحثان عدد من العاميين في مصنع الحديد والصيب ميدانا 

و من %( 91)صالحة ليتحييل اي ان نسبة الاستجابة هي( 110)استمارة وتم استرداد ( 120) ليدراسة ، اذ تم تظزيع

وبعد اختبار اليرضيات البحثية تم التظصل الى مجمظعة من الاستنتاجات اهمها وجظد (( spssخلال استخدام برنامج 

م علاقة ارتباط وتاثير ذات دلالة معنظية بين عناصر التحسين المستمر والاحترا  الظيييي وبناءً عيى ذلك تم تقدي

 .مجمظعة من الاقتراحات تييد الجانب المبحظث

 ، الاحترا  الظيييي ، مصنع الحديد والصيب*5S1التحسين المستمر ، :  الكلمات المفتاحية

Abstract 

   The research aims to know the role of continuous improvement elements in reducing the 

cases of job burnout for individuals working in the al mosul co. for iron and steel . The 

elements of continuous improvement were (Clearing ,Configure ,Clean and Check 

,Conformity and finally ,Custom and practice). The dimensions of job burnout are 

(emotional exhaustion, feeling of negativity in relationships, and finally feeling of low 

achievement). To know the extent of the role played by these elements, the descriptive 

analytical approach was relied upon, and the questionnaire form was relied upon as a basic 

means for statistical analysis. The researchers chose a number of workers in the iron and 

steel factory as a field of study. (120) forms were distributed, and (110) were recovered, 

valid for analysis, meaning that the response rate is (91%). By using the SPSS program and 

                                                 
 S (Seiri ,Seiton ,Seiso ,Seiketsu ,Shitsuke)كيمات يابانية  تبدأ بالحرف  *1
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after testing the research hypotheses, a set of conclusions were reached, the most important 

of which is the existence of a significant correlation and influence between the elements of 

continuous improvement and job burnout. Based on this, a set of suggestions were 

presented that benefit the researched aspect. 

Keywords: continuous improvement, 5S, job burnout , al mosul co. for iron and steel. 
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 عناصر التحسين المستمر

 التثبيت  التنميط            التيميع  الترتيب التنظيف

 الاحتراق الوظيفي
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 . شركة المظصل ليحديد والصيب 

نهم وهي المدة التي استمرت تم تحديد مدة البحث بمدة تظزيع استمارة الاستبانة واستلامها م:  الحدود الزمانية 

 . 2024/ 12/ 5الى  2024/ 5/5من 

 .اعتمد الباحثان عيى الأساليب التالية في جمع البيانات :أساليب جمع البيانات :سابعا  

 .المصادر الأجنبية والعربية فضلاً عن دوريات ورسائل لها علاقة بمظضظع الدراسة  -1

فراد المبحظثين فضلاً عن تحييل علاقات الارتباط والتأثير بين ليحصظل عيى بيانات الا: استمارة الاستبانة  -2

متغيرات الدراسة ، وقد اعتمد الباحثان عيى المصادر الاتية في اعداد العبارات الخاصة بعناصر التحسين 

 AL Tamimi,et.al,2023) (Chikwendu,et.al,2024)(Okpala,et.al,2024)المستمر 

(Rini,et.al،2024  )م الاعتماد عيى المصادر الاتية في اعداد عبارات الاحترا  الظيييي ، في حين ت

 (2019العارضي ومهدي ،( )2021الصبان،( )2016الشعلان، )
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Seiri Clearing 

Seiton Configure 

Seiso Clean and Check 

Seiketsu Conformity and finally 

Shitsuke Custom and practice 
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Source:  Moro, N. (2024). Shitsuke, Sustain–The Five Step Of The 5s Methodology. 

In International Conference Knowledge-Based Organization (Vol. 30, No. 3, 5). 
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 . 

 
 (   2) جدول 

 نبذة تعريفية عن شركة الحديد والصلب في الموصل 

شركة المظصل ليحديد والصيب

 نينظى 

 دونم  20

قسم السكراب ، قسم الصهر، قسم الصب المستمر ، قسم السحب ، قسم انتاج 

 الحديد

150 

 طن لكل يظم  100

 

 SPECTROMETER
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 المتغير المعتمد

  المتغير المستقل

 الاحترا  الظيييي

 0.839* عناصر التحسين المستمر مجتمعة

N=110                                                                     P≤0.05

  التحصيل الدراسي

تيرماجس  دبيظم عال بكالظريظس  دبيظم فني اعدادية  دكتظراه  

 % عدد % عدد % عدد % عدد % عدد % عدد

20 18.19 30 27.27 28 25.45 11 10 18 16.36 3 2.73 

 سنظات الخدمة في الشركة

1-5 6-10 11- 15 

 % عدد % عدد % عدد

27 24.55 59 53.63 24 21.82 



                                                                                      

1732025
 

 
 
 

 

 

 

 

 

235     

دالمتغير المعتم            

      المتغير المستقل

 الاحترا  الظيييي

 

عنا

صر 

التح

سين 

المس

 تمر

 *0.865 التنظيف

0.759* 

0.659* 

0.950* 

0.915* 

N=110                                                          P≤0.05
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 المعنظية R2 F حترا  الظييييالا

ββ

N=110                                P≤0.05                d.f (1  , 108) 

 

 

 

:لمستمر والاحتراق الوظيفيبين كل عنصر من عناصر التحسين ا( التأثير)اختبار علاقات  –خامسا  
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R2 F المعنظية 

β0 β1 β2 β3 β 4 β 5 0.919 9.817 0.001 

0.208 0.120 

(1.171) 

0.02  

(1.792) 

0.04 

(1.944) 

0.550 

(1.839) 

 

0.289 

(9.38) 

N=110                                P≤0.05                     d.f (5   , 104) 
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